

TALON.

Este ilustre linaje procede, segun la opinion de algunos autores genealogistas, del Delfinado, de donde pasaron á este Reino, principalmente al de Navarra, desde donde se fueron estendiendo por la Peninsula, denominándose algunos Tolon, conservando el esplendor de su origen, pues á pesar de no ser tan dilatada su progenie, como sucede en otros linajes, sin embargo, le hallamos unido á casas muy ilustres de estos Reinos y con algunas tituladas. D. Victor Talon y su hermano D. Esteban se hallaron en la tala de la Vega de Granada al servicio de los Reyes Católicos, distinguiéndose en aquella jornada y en la toma de las Plazas, que obtuvieron de la munificencia de aquellos monarcas muchas mercedes, habiendo quedado heredados desde aquellos tiempos en la Provincia, por el repartimiento de tierras que se hizo, y de los cuales les tocó una gran parte. D. Gonzalo Talon fué Capitan de Lanzas del Emperador Carlos V, de Alemania, y pasó á las guerras de Flandes, donde dejó bien sentado su ilustre origen y esclarecida sangre. Por los años de 1560, floreció tambien Diego Talon, Adelantado de la Frontera de Málaga y Gobernador de la Costa, el cual prestó muchos servicios á su Rey con

las innumerables presas que efectuó en los Corsarios berberiscos que á la sazón infestaban aquellos mares, habiendo recogido un considerable botín, y consiguiendo desembarazar toda la costa de los continuos peligros á que estaban sujetas las embarcaciones que tenían necesidad de cruzar aquellas aguas. Este Caballero fué casado con doña Toda Moratilla y Paez, hija de D. Pedro Moratilla, y de doña Jacinta Paez, hermana de D. Baltasar, Marqués de Santa Lucía, de cuyo matrimonio resultó por hijos, D. Claudio Talon, doña María Talon, y doña Cecilia Talon, los cuales contrajeron muy elevados enlaces y tuvieron dilatada sucesion.

De estos fué descendiente D. Martin Talon, Arcediano que fué de Cuenca, gran teólogo y muy virtuoso varon, cuya muerte fué muy sentida por las infinitas limosnas y obras piadosas con que sucesivamente se ejercitaba, siendo sepultado su cuerpo en aquella Santa Iglesia Catedral. D. Pablo Saenz Talon, fué Alcalde de las fortalezas de Toro y posteriormente de Olmedilla, en tiempo del Rey D. Felipe II, y estuvo casado con doña Isabel de Rojas, de la ilustre casa de este linaje en Sevilla, dejando varios hijos que se distinguieron en las diferentes carreras del Estado.

La línea que se conserva en las Américas tuvo su origen, segun opinion de ciertos autores, del Capitan Gonzalo Talon, que fué uno de los que salieron en las flotás que mandaba Ojeda, habiéndose distinguido mucho en las conquistas de la costa del Perú. No nos consta con quien casó este Caballero, pero se asegura que tuvo posteridad y es el progenitor de este linaje en el Reino de Méjico y otras provincias de aquel continente.

De esta casa troncal procedió legitimamente la Señora doña María Talon, esposa que fué del señor D. Fran-

cisco Perez, padres que fueron de la Señora doña Eulalia Perez y Talon, que casando con el Señor D. José del Alamo tuvieron por hijo al Señor D. José del Alamo Perez Heredia y Talon, propietario y residente en la Ciudad de la Habaña.

ARMAS. Escudo campo sinople con un cisne ó garza de plata membrada de oro.

XIQUES.

El solar primitivo estaba situado sobre una eminencia cerca del lugar de Romaña de Besalú en el Principado de Cataluña, el cual era tan antiguo y principal que disfrutaba en los primeros tiempos de infinidad de prerogativas é inmunidades por la acrisolada nobleza de los Caballeros que de él salían y por los grandes servicios que prestaban á sus Reyes, tanto en hombres de guerra como en socorros de cantidades.

Segun D. Narciso Feliu de la Peña y Farell, Caballero de la órden de Santiago, en sus Anales de Cataluña, que publicó en 1709, D. Gerónimo de Zurita, Cronista del Reino de Aragon en sus Anales de dicho Reino, impresos en el año de 1604, tratando de los Caballeros Catalanes que concurrieron á la conquista de Mallorca, dicen que el Rey D. Jaime mandó ordenar el ejército para la batalla que debia darse en Porto Pi, y habiendo surgido un empeño entre el de Ruisellon y el Vizconde de Bearne, sobre cual de ellos debia ir á la vanguardia, viendo los soldados que los moros iban estendiendo sus escuadras y empeñados á sus Cabos principales en aquella contienda, embistieron á sus enemigos; pero advirtiendo el Rey aquel desorden acudió solo acompañado de dos Caballeros llamados Rocafort y Xiques; luego siguieron los Moncadas, sin esperar la gente de Ruisellon, obligando la

temeridad de los soldados á pelear el ejército sin orden, con daño notable, aunque al fin vencieron y destrozaron á los moros.

Por los años de 1505 al 1509 Jaime Xiques fué uno de los principales Capitanes que se juntaron con otros Catalanes y Aragoneses que eligieron por su General á Roger de Flor para pasar á Grecia en defensa de aquella nacion de la tiranía de los turcos, despues de concluida la conquista y reduccion de Sicilia, juntándose como Cabos principales de aquella expedicion Berenguer de Entenza, Bernardo de Rocafort, Garcia de Berga, Jaime Xiques, Pedro Sancho de Oroz, Martin de Logran y otros Catalanes y Aragoneses; pero no pudieron juntar á todos los que habian ofrecido pasar, porque Berenguer de Entenza aguardó su gente que aun no estaba prevenida, y Bernardo de Rocafort con la suya se detenía en las plazas de Calabria hasta que pagase el Rey Carlos, lo que habia prometido en las paces.

En el año 1551 á consecuencia del nacimiento del Infante D. Juan, acaecido en Perpiñan el 27 de Diciembre, el cual fué Rey despues de la muerte de su padre, se mandó que se le jurase primogénito, lo cual tuvo lugar en Barcelona habiendo asistido á la ceremonia la mayor parte de los Caballeros de la primera nobleza Catalana, entre los cuales se hallaban Pedro de Fonollet, Ramon de Riusech, Bernardo de Só, Andrés Xiques y otros muchos. Asimismo hallamos á Juan Xiques, que fué del Consejo del Rey D. Juan de Aragon, el cual premió sus muchos servicios con un privilegio, por el que se le hacia merced de la Caballeria del Lluls y de varias heredades en la Isla de Mallorca. Ramon Xiques se encontró en la tala de la Vega de Granada y posteriormente en la rendicion y toma de aquella plaza, sirviendo con gran valor y es-

fuerzo á los Reyes Católicos. Su hijo D. Juan Xiques, siguiendo el ejemplo de su padre, fué Capitan muy valeroso y peleó en defensa de su patria con tanto ardor que murió en el campo de batalla á consecuencia de una emboscada que le prepararon los moros. Este Caballero dejó de su matrimonio dos hijos varones y una hija que fué monja en el Convento de Santa Maria de Lérida. Don Pedro Xiques, descendiente que se supone del anterior D. Juan, fué otro de los espedicionarios Catalanes que en 1588 formaron parte de la armada que envió el Rey contra Inglaterra al mando del General Duque de Medina Sidonia, habiendo tenido la desgracia de perderse la mayor parte de las naves que la componian á consecuencia de una deshecha tempestad y de la falta de conocimientos que se tenían de aquellas costas erizadas de escollos. Posteriormente hallamos otros varios Caballeros hijos-dalgos de sangre descendientes del primitivo solar de Xiques en la alta Cataluña, los cuales fueron radicándose por varias provincias y Reinos de esta Monarquía; de cuya antigua casa solariega procedió legitimamente D. Lorenzo Xiques, natural de Cataluña, propietario, el cual casó con la Señora doña Gertrudis Romagosa, tambien de la misma naturaleza, y tuvieron por hijos á D. Lorenzo, D. Manuel, Don Juan, D. José, doña Manuela, doña Mercedes, doña Gertrudis, doña Josefa, doña Dolores, D. Ramon y D. Felipe Xiques y Romagosa, natural de la Habana: este Don Felipe casó con la Señora doña Carlota de Entralgo, natural de la Habana, y de este matrimonio resultaron ocho hijos, que son: 1.º D. Felipe Xiques y Entralgo, que de su esposa la Señora doña Elena Herrera, tuvo tres hijos llamados, D. Felipe, doña Petrona y D. Amado Xiques y Herrera: 2.º D. Manuel Pablo Xiques y En-

tralgo, el cual fué bautizado en la Habana á 3 de Febrero de 1850. Este Caballero acreditó en 1861, por medio de una sumaria informacion de testigos, su legitimidad, limpieza de sangre y otros estremos: casó con la Señora doña Dionisia Rivas y Waldor, en la que han tenido por hijos legítimos á los Señores D. Manuel, doña Mercedes, doña Carolina, doña Rita Maria, D. Enrique, doña Rita Maria, y doña Amelia Xiques y Rivas: 3.º D. Cayetano Xiques y Entralgo: 4.º doña Carolina: 5.º doña Mercedes: 6.º doña Gertrudis: 7.º doña María: y 8.º doña Angela Xiques y Entralgo: esta Señora casó con D. Tomás Fernandez, de cuyo consorcio han tenido por hijos á doña Carolina Fernandez y Xiques, á doña Gertrudis, á D. Cayetano, á doña María á D. Alejandro, á D. José y á D. Pablo Fernandez y Xiques.

ARMAS. Un escudo cuartelado; en el primer cuartel en campo de gules un leon de oro rampante; en el segundo cuartel en campo de oro nueve flores de lis azures puestas de tres en tres; en el tercer cuartel en campo de azur tres espigas de oro enlazadas por los tallos, y en el cuarto cuartel en campo tambien azur tres llaves de plata, las dos primeras puestas en pal y la tercera puesta en faja con las guardas hácia abajo.

FERNANDEZ CASTRILLON.

En los tomos 4.º 5.º y 6.º de la presente obra se ha tratado de este patronímico al relacionar las diferentes ramas que para distinguirse entre sí adoptaron alcuñas ó cognomentos, tales como Fernandez de Argote, Fernandez de Córdoba, de Figueroa, de Velasco, de Cendrera, de Cintora, de Padilla, de Ansoin, de Xodar, de Narbaz, de Ibañez, de Cabrera, de Veltodano, de la Puebla, de Bobadilla, de Aranza, de Bonilla, de Cozio, de Argote, de Lizarraga, de Vigil, de Tarancon y otros: y siendo nuestro propósito ocuparnos de la línea que se ha distinguido con el cognomento de Castrillon, nos limitaremos á mencionar la parte genealógica que necesitamos hasta llegar al enlace de los Fernandez con el de Castrillon.

Es tanta la antigüedad de este patronímico, que el año de 718, uno de los Ricos-hombres que se hallaron en la conquista de nuestra España, y á la jura del inclito Rey D. Pelayo, fué Toribio Fernandez, hijo de Fernan ó Fernando, noble godo, quien tuvo dilatada sucesion, usando solo el patronímico de Fernandez, y otros el solariego, que añadian por las hazañas que ejecutaron en defensa de su pátria, con cuyo motivo se estableció este linaje en todas las provincias del Reino, señalándose por sus continuados servicios y acrecentamiento de caudal, mediante los repartimientos de conquistas, edificando casas magnificas, y titulándose Caballeros por antonomasia,

como se verificó en D. Albar García de los Fernandez, Señor de la Villa de Albornoz, Torralba y Utiel, Ayo del Infante D. Pelayo, y hermano de D. Gil de Albornoz, Fundador del Colegio de los Españoles de Bolonia, é hijos que fueron del Conde D. García Fernandez de Hines-trosa, quien en la batalla de Veles, viendo á su Principe rodeado de enemigos, se puso delante á recibir las heridas, cuya gloriosa accion le condujo á ser victima de los Sarracenos, con otros seis Condes mas que allí murieron, y quedó desde entonces aquel sitio con el nombre de Siete Condes.

D. Albar García Fernandez, casó con doña Eva Perez, hija del Conde D. Pedro Fernandez de Traba, y fueron padres de D. García, D. Lope y doña Estefania Fernandez.

D. García, contrajo matrimonio con doña Felipa Herrera Ballesteros, y es á quien fué concedido en Navarra, el registro de llamamiento á sus Córtes generales, acostamiento de Caballeros y Cabo de Armeria, como lo nombra la crónica de D. Carlos, Príncipe de Viana, libro 4.º, capítulo 5.º; pero fué mucho mas conocido por su inimitable valor en la batalla de los llanos de Cantabria. De este ilustre matrimonio fué hijo

D. Pedro Fernandez el Ciego, Señor de Villamayor, que celebró su casamiento con doña María Sarmiento Marrafa, y fueron padres de doña Catalina Fernandez: volvió á casar el D. Pedro con doña Mencia Colina, y tuvo en ella entre otros hijos á

D. Juan Fernandez, padre que fué de D. Pedro Fernandez, que pasó á la conquista de Indias, y fué el primero que levantó el pendon Real en las Charcas y en Chuquisaca, á las inmediaciones del Potosí, encontrándose despues en muchas y peligrosas acciones. Siendo tantas

las líneas que han salido de esta casa, que no relatamos aquí porque ya lo hemos hecho en otras partes de esta obra.

La línea, pues, de que nos ocupamos, siguiendo la costumbre adoptada por las principales casas y familias de España, añadió desde muy antiguo la alcuña de Castrillon al apellido Fernandez, lo cual se comprueba por una escritura de donacion hecha al Convento de Religiosos Capuchinos de Oviedo, que obra en aquel archivo, en la que se hace honorifica mencion de D. Pedro Fernandez Castrillon, Señor que poseia el Señorío del lugar de este nombre en la Provincia de Oviedo, junto á Castropol, por los años de 1398. Este Caballero es el primero indudablemente que empezó á apellidarse de Castrillon, como dueño y Señor que era de la gran torre fuerte ó castillo que heredó de su tercer abuelo, Alvaro Fernandez el Viejo, cuya fortaleza debió dar nombre á la casería que luego se erigió en lugar de Castrillon. De la casa solar de Fernandez Castrillon, procedió D. Alonso Fernandez Castrillon, el cual casó con doña María Juana Abella, Señora muy principal, poseedora de cuantiosos bienes y tres grandes Mayorazgos, en la que tuvo por hijos á

Doña Estefania, que falleció siendo Monja en Santa Clara de Oviedo, á D. Juan Antonio, Canónigo que fué de la Santa Iglesia Catedral, á D. Francisco, á D. Lorenzo y á D. Pablo Fernandez Castrillon y Abello; el D. Francisco heredó á la muerte de su madre el Mayorazgo de la Barquera, con todos sus agregados de masadas, bosques y dehesas, con la cláusula especial de llevar el apellido materno en primer lugar, nombrándose por consecuencia Abello Fernandez Castrillon, que sin duda por abreviar suprimian sus hijos el Fernandez, quedando

Abello Castrillon, lo cual queda comprobado en la genealogía del linaje de Rico, de que nos hemos ocupado en el tomo IV, en cuya página 422, se habla de D. Arias Abello Castrillon, hermano del Obispo de Oviedo, Don Juan Abello Castrillon, hijos de D. Juan Abello Castrillon, segundos nietos que fueron del citado D. Francisco nombrado anteriormente.

Continuando nuestras investigaciones genealógicas, hallamos á D. Pedro Fernandez Castrillon, descendiente legítimo de la Casa solar de Castropol, el cual estaba casado con doña María Gonzalez Villamil, en la que tuvo por hijos á D. Sebastian Fernandez Castrillon, Capitan de Corazas del Emperador Carlos V de Alemania y primero de España, hombre valeroso y militar disciplinado, que supo granjearse el aprecio de aquel Monarca en las guerras que sustentó en Italia. Fué su hijo D. Alonso Fernandez Castrillon, que por los méritos contraídos por su padre y en atención á su calidad de noble, contrajo matrimonio con doña Teresa de Alava, Gentil-hombre de la Cámara del Rey D. Felipe II, cuyo enlace se verificó en 23 de Enero de 1588; asistiendo á la ceremonia gran número de Damas y Caballeros de la Corte de aquel Monarca. D. Juan Fernandez Castrillon, casó con doña Elvira de Porres, hija de D. Felipe, Señor de las Casas de Condado y Terminiön en el Valle de Valdivieso, Comendador de la Adelfa en la orden de Caballería de Alcántara, Visitador general de ella, Gentil-hombre del Consejo de Hacienda: desempeñó el cargo de Alcalde de los Hijos-dalgos, y despues pasó de Oidor á la Real Chancillería de Valladolid, donde falleció, dejando varios hijos, que tambien casaron ilustremente, de los cuales se conserva dilatada sucesion, no solo en Asturias, cuna de esta familia; sino en varias provincias de España, siendo

considerados, tenidos y reputados como antiguos infanzones y Caballeros hijos-dalgos, gozando de las preeminencias y fueros que corresponden á su noble clase, habiendo sido sus enlaces de tan alta calidad, que no hay casa titulada que no lleve en sus apellidos el de Fernandez. Fué descendiente legítimo de esta ilustre familia y casa solar de Castrillon D. Cayetano Fernandez Castrillon, el cual contrajo matrimonio con doña María Rodriguez Villamil, naturales del Principado de Asturias, los cuales tuvieron por hijo legítimo á D. José Fernandez Castrillon, que estuvo casado con doña Josefa Garcia Sineriz, en la cual hubo por legítimos hijos á D. Cayetano, á D. José María, á D. Manuel, á D. Celestino y á D. Juan Fernandez Castrillon, naturales de Asturias, Concejo de Navia, Parroquia de San Miguel de Anleo, Barrio de la Regla, propietarios; residentes en España el D. Cayetano y D. Juan, y los demás establecidos en la Isla de Cuba.

Las armas conque siempre se ha distinguido esta ilustre línea, se organizan de un escudo partido; á la diestra en campo de plata, un árbol sinople con un leon al natural atravesado al tronco; y á la siniestra tambien partido: el primero en campo de plata una torre de azur con su omenaje, con puerta y ventanas asentado sobre una peña de sinople, y á su pié un rio de azur y plata que sale de un lado de la peña y pasa por delante de la puerta, y un laurel sinople; el 2.º en campo de oro dos lobos desollados andantes y orla de gules con ocho sotueres de oro, y una letra por blason que dice.

De la fragosa montaña
Salió un valiente varon
Que se llama Castrillon
Con muy lucida compañia,